

NOV. 2 1. 1984

NOV. 2 1. 1984



佐伯史談

第七十号

「郷土史研究」誌
通算第五回十二号

昭和四十五年十一月十八日施行

佳
伯
史
談

歴史を勵かすもの

佐伯史談会

歴史を動かすものは何か。それは大衆である。古代に於いては農民、中世以降商工業が発達してからは農工商民である。

中國に於いては古來幾多の王朝が交代していくが、交代のルールは譲譲と放伐であった。譲譲は平和裡に政権の移譲を行うものであり、放伐は武力を用いて政権を奪うものである。

堯から舜、舜から禹と譲讓が行わざるが、周の武王は殷の紂王を伐つて、之を牧野に敗死させて最初の放伐を行つてゐる。しかし堯、舜、禹の譲讓は、當時の大衆即ち農民の納得の上に成立したもかであり、武王の放伐に至つては紂王の暴政に耐えかねた農民の憤懣を背景とて成就したのである。

中國では古来政権の移動は天命によるものとされてい
るが、これは必ずしも天命の意志に外ならぬわけである

は、次第にローマ人に満華懶惰文弱に陥り、貨害剛健であつたローマ農民は、自ら耕すことをやめてこれを奴隸に委ね、その軍隊もゲルマン人や其の他の民族の傭人兵をもつて組織するに至つて、ローマ又次第に落日を迎えることになつた。ローマは三九五年以来東西ローマに分裂していながら、本家に當る西ローマは、四七六年備

勃興期に於けるローマの精兵は全部農民であつた。彼等は平時は農耕に従事し、武技と練り、事ある毎に武器を執つて兵士として従軍した。此の国民皆兵の農民兵は精強無比で、カルタゴの名将ハンニバルも遂にこれに勝つことは出来なかつたのである。地中海をローマの湖とし、史上空前の大帝国を形成したローマの力の根源は、農民兵のエネルギーによるものであつた。

本章內容

後藤一麿史と鶴がすとの（高木嘉吉）——
研究 胡谷寺古仏の叢書（畠田善重）——三

上卷

研究 富尾神社縁起(二)(津矢勘藏)一立

「翁礼縁起と、杖彌リスつりて」

廣雅卷第十一

新編 日本書紀傳 卷之二

卷之三

研究 佐伯藩の善行慶賞(安政4年) 10

冊號 佐伯と國木田独歩 (5) (山本保) 一一三

「豊後の國佐伯」より一

諸登記 石神峯を起して三河へ――六

萬木叢書

覽
佐伯の漢はどんな傷きを一といふか……

卷之三

體也。鶴塗成復原圖此見故人所作

集部書屋行記

卷之三

兵隊長ヘルマンハオトアケルによつて、最後の皇帝ロムルスーアウグスツルスが廢されて滅亡した。
ローマを興したものは堅実な農民であり、亡ぼしたのは墮落した同じ農民であつた。

我が國に於いて、兵農全く分離のものは豊臣秀吉の刀狩り以後である。それ以前は武士といつても、平時は土地をして土地を耕す農兵かその主体となっていたものである。源頼朝の霸業を支えたものは関東の農民兵であり、同じ時代に繙方三郎惟榮は、豊後の農民兵を率いて、源平の争覇に一役を買つたわけである。
我が郷土に於いても佐伯氏の統治時代は、兵農未だ分離ない農民兵の時代であった。惟定は堅田合戦の際に、大坂本、番正川原、中野口の守備に派遣した兵員千八十余、堅田に差向けたもの千八百余、城中に若干の守備兵を止めただであつたから、凡そ三千余名を動員していゝ。これは当時の人口から考へて大変な人数である。屈強な農民は全部動員されると考へてよかつう。堅田合戦以後の各地の征戦に於ける赫々たる戦果は、皆この農兵の活動によるものである。

毛利氏の時代は兵農すでに分れて、農民は圧迫され掠取され哀れむ存在であつた。二万石の上納が如何に苛酷なものであつたか、想像に余りある。しかし人間の忍耐には限度がある。文化九年(一八二二年)正月の百姓一揆は、農民の不平不満の爆發であつたが、毛利藩政をゆるがす程の大事件にはならなかつた。

明治維新は薩長の軽輩の武士が中心となつて遂行されたものであるが、彼等は冰山の一角であつて、徳川幕府を倒し封建制度を打破し、眞の原動力は、農民を中心とした大衆の、自由と平等を求める廟の寄せる様な迫力で

あつた。

太平洋戦争は軍閥におどらされた空しい戦であつた。これは長く国民に反対の資料を供するものであるが、之を契機に多くの植民地が独立を達成したこととは、東洋の歴史に大きな歩みを残すものである。又日本国民大衆のエヌルギーの可能と限界を示す好資料として深く味うべきである。

以上いくつの事例を見て來た様に、時代を動かし新しい時代を創るものはいつでも大衆の力である。
明治以来百余年、今日の大衆の動きがどうぞ歴史と創るか、それは後世の史家を待たねば判明しないことであるが、各人が歴史の二鈞を刻みつけると信じて、充実した一日一日を送り去り。そして佐伯史談会が、この歴史を動かす大衆の一翼として、益々会の充実を計り堅実な歩みを続けたいものである。

毛利神社の例祭に参列して

羽柴
弘

二月十六日午前九時から、住吉御殿を遙拜所として執行され、佐伯毛利神社の今年の例祭に、高木会長河野会員と参列したが、小さか威じたことを述べたい。

藩祖高政公は、何とまで佐伯市の太恩人、歴代藩主或は治政に或は文政に貢献したが、領民を撫育し善政と施している。今日の佐伯市は隆盛していく姿を見受け、二百六十年下豆の藩政、いや更に昭治ノ役も含めて毛利氏とおかれ、毛利のつかはりはまことに厚く、そしてそれは今もつづく。その親密なつき合いを思えば、集う市民の数多くへ大多數の市民はこの例祭を祭るが、さういふことを思ひ打ちれる。矢筈会の唯一の行事のようす格好で、毛利氏と佐伯のつなかりに興味をもち、藩政時代へ歴史を追求してい

三月九の一角に、小さくてもよい毛利神社の社殿と復興造営が望ましい。
その早期実現を見なほす、急速醸成をはかりなくしておまきい。